



PROYECTO: "Promoviendo el desarrollo local integral, garantizando el acceso al agua y saneamiento, producción agrícola, salud y capacidades organizativas de 3 comunidades del Municipio de Jinotega. Nicaragua"

# INFORME DE CAMPO EVALUACION FINAL DE PROYECTO

Elaborado por: Juan F. Nuñez

Jamara Lau C.

Noviembre 17 de 2023





#### **INTRODUCCION**

El proceso de Evaluación del proyecto "Promoviendo el desarrollo local integral, garantizando el acceso al agua y saneamiento, producción agrícola, salud y capacidades organizativas de 3 comunidades del Municipio de Jinotega. Nicaragua" encomendada a nuestro equipo, se va desarrollando sin mayores contratiempos y cumpliendo los objetivos y programación propuestos por nuestro equipo de evaluación.

Es un proyecto pequeño en relación al monto, sin embargo, es también proporcionalmente grande respecto de sus alcances. Se ha ejecutado beneficiando familias de cuatro asentamientos humanos equidistantes unos de otros, pertenecientes a tres comunidades rurales del municipio de Jinotega.

En el presente informe exponemos con amplitud todos los aspectos relacionados con la labor de nuestro equipo, sobre el trabajo de campo de la presente evaluación.

Durante el trabajo de campo las condiciones meteorológicas en la zona fueron de alta pluviosidad debido a fenómenos climáticos que afectaron a Nicaragua en distintas zonas de su territorio, incluyendo la zona donde se ejecutó el proyecto. Sin embargo esta condición no afectó la labor del equipo de evaluación, que pudo concluirlo con mínimas afectaciones, gracias al apoyo del equipo del proyecto y sobre todo al personal encargado de la ejecución de terreno, por lo cual agradecemos al equipo del proyecto todo el apoyo brindado.

Hemos de acotar también, que resultó de mucha utilidad el hecho de que parte del equipo de evaluación es originario de la zona, lo cual permitió entender mejor las condiciones socioculturales de los grupos comunitarios y familias que fueron abordadas tanto en los grupos focales, como en las encuestas y entrevistas a profundidad.





#### **SOBRE LOS PREPARATIVOS**

Inmediatamente que firmamos contrato para los servicios de Evaluación del Proyecto "Promoviendo el desarrollo local integral, garantizando el acceso al agua y saneamiento, producción agrícola, salud y capacidades organizativas de 3 comunidades del Municipio de Jinotega. Nicaragua" recibimos de parte del equipo del proyecto la documentación de respaldo:

Resultados Línea de base del proyecto

Listado de fuentes abordadas por la línea de base.

Documento del Proyecto

Informe Cierre de Ciclo del Proyecto

Después de la revisión y fichaje de los documentos recibidos, nuestro equipo se dispuso a la elaboración de las herramientas que permitieran tanto el levantamiento de la información como el procesamiento de datos respectivos.

Se diseñaron: una matriz metodológica para la organización temática y ejecutiva de la intervención, una guía para la realización de taller de inducción, una guía para el abordaje con las entrevistas a profundidad, una guía para el levantamiento de las encuestas, una guía para el desarrollo de las sesiones con grupos focales, una guía para el procesamiento de la información y una guía para la observación de campo.

Nuestro equipo optó por organizar y preparar las diferentes técnicas propuestas para el levantamiento a fin de que estas puedan aportar información que se complemente entre sí para lograr un procesamiento y un análisis más rico y apropiado. De la misma manera optamos por compartir estas herramientas con los miembros del equipo del proyecto a fin de poder contar en el proceso de trabajo de terreno con mayor fluidez en las convocatorias a los sujetos a abordar en cada una de las actividades de levantamiento.





Seguido, se realizó una sesión con el equipo del proyecto para el afinamiento de nuestra actividad de campo en términos operativos, en la cual se abordaron y convinieron todos los detalles y requerimientos de convocatoria y recepción de los miembros del equipo en el terreno para cada actividad. De esta manera comenzamos de acuerdo con el cronograma nuestra fase de levantamiento en terreno.

#### TRABAJO DE CAMPO

Se realizaron las actividades que estaban previstas logrando evacuar valiosa información cualitativa y cuantitativa a partir de un abordaje de 208 personas beneficiarias del proyecto a través de las diferentes técnicas de levantamiento implementadas, lo que representa el 86% del total de familias beneficiarias del proyecto.

#### Taller de Inducción

Sábado 21 y domingo 22 Octubre 2023

De acuerdo con nuestra propuesta se previó la realización del taller de inducción con la finalidad de hacer una toma de pulso de la atmósfera y contexto sociocultural y grado de involucramiento de las beneficiarias en la gestión del proyecto. En el terreno se determinó hacer tres talleres con 15 personas en cada uno, en vez de un solo taller para las tres comunidades dada las distancias entre las mismas y la situación atmosférica de pluviosidad que acontecía en la zona de las tres comunidades.

En el taller de la comunidad de El Chimborazo asistieron 9 personas de 15 convocadas, muy probablemente la lluvia afectó la asistencia de las 15 previstas.

En el taller de la comunidad de Las Dolores llegaron 13 personas de 15 convocadas dos horas después de la hora convocada. De acuerdo con lo que nos expuso el técnico del proyecto la mayoría de los convocados estaban en un campo de juego de baseball por lo cual esperamos y finalmente estuvieron 13 personas en este taller. Inicialmente, mientras esperábamos que llegaran las personas convocadas, nuestro equipo decidió aprovechar para realizar una sesión con el primer grupo focal considerando que había presentes 8 personas





entre las cuales había cargos de la cooperativa, cargos en el CAP, beneficiarias de bienes entregados y participantes en las capacitaciones realizadas por el proyecto. De aquí que nuestra actividad de ese día resultó al final más productiva de lo previsto dado que logramos hacer el taller programado y también un grupo focal.

En el taller de la comunidad de San José de 4 Esquinas asistieron con puntualidad 12 personas de 15 convocadas.

Estos talleres permitieron a nuestro equipo de evaluación afinar las herramientas elaboradas para las otras actividades de levantamiento a desarrollar justo la semana siguiente. 14% del total de beneficiarias fueron abordadas con los tres talleres.

# Sesiones con Grupos Focales 31 de Octubre al 3 de Noviembre 2023

El martes 31 de octubre se llevaron a cabo dos grupos focales en la comunidad Las Dolores. Uno se desarrolló en la casa de la señora María Lourdes Salgado en el que participaron 7 personas (6 hombres y 1 mujer), todos socios de la cooperativa Las Dolores, entre ellos su presidente, así como el presidente de la Central de Cooperativas y el segundo se desarrolló en la casa de otro de los socios, en el que también participaron 7 personas (5 hombres y 2 mujer).

El miércoles 1 de noviembre se lograron desarrollar 3 grupos focales, dos en la comunidad de El Chimborazo y una en la comunidad de San José de Cuatro Esquinas. El primero en la zona conocida como El Chimborazo de abajo, en la casa de doña María Concepción García, con la participación de 9 personas, todas mujeres; el segundo en el Centro de Salud Las Brumas con la participación de 5 participantes, todas mujeres y finalizando el día en la comunidad de San José de Cuatro Esquinas con la participación de 10 personas (8 mujeres y 2 hombres), todas socias de la cooperativa Cuatro Esquinas.

El jueves 2 de noviembre también se lograron desarrollar 3 grupos focales, los tres con pobladores de El Chimborazo, dos en la zona de arriba y uno en la zona de Los Pérez. El primero se desarrolló en el Centro de salud con la participación de 7 mujeres entre brigadista de salud y adolescentes que participaron en programa de atención psicosocial; el segundo en la zona de Los

# fundació pau i solidaritat país valencià



Pérez, en la casa de doña Simona con la participación de 7 mujeres de la cooperativa Alejandrina Centeno y al finalizar el día un tercero desarrollado en el Centro de Salud, con la participación de 13 personas (6 hombres y 7 mujeres), todos pertenecientes a la cooperativa Bendición de Dios.

Finalmente, el viernes 3 de noviembre, únicamente se llevó a cabo un Grupo Focal en la comunidad de San José de 4 Esquinas, en la casa de doña Julia y con la participación de 7 personas (1 hombre y 6 mujeres).

En total, en el proceso de consulta, a través de entrevistas colectivas o grupos focales, obtuvimos la participación total de 72 personas (20 hombres y 52 mujeres) Estaba prevista una asistencia de 15 personas en cada sesión para un total de 180 beneficiarios abordados. Dado que los participantes que estuvieron en cada taller eran – por los beneficios obtenidos del proyecto – heterogéneos, se decidió realizar las sesiones con los grupos a pesar de la poca asistencia. Al buscar la causa de la inasistencia a estas sesiones de grupos focales con el técnico del proyecto, nos informó que la gente está trabajando y regresan tarde de sus labores. Esta situación fue muy común en las otras actividades de levantamiento realizadas. Sin embargo no afectó la representatividad de la información levantada.

0.	Fecha	Comunidad	Local	Participantes	Н	M
01	28 oct 2023	Las Dolores	Casa de Socia	8 personas	3	5
02	31 oct 2023	Las Dolores	Casa María Salgado	7 personas	6	1
03	31 oct 2023	Las Dolores	Casa de socio	7 personas	5	2
04	1 nov 2023	El Chimborazo - abajo	Casa María García	9 personas	0	9
05	1 nov 2023	El Chimborazo – arriba	Centro de Salud	5 personas	0	5
06	1 nov 2023	San José de 4 Esquinas	Casa Don Reynaldo	10 personas	2	8





07	2 nov 2023	El Chimborazo -	Centro de Salud	7 personas	0	7
		arriba				
08	2 nov 2023	El Chimborazo	Casa Doña Simona	7 personas	0	7
		– Los Pérez				
09	2 nov 2023	El Chimborazo	Centro de Salud	13 personas	6	7
		- arriba				
10	3 nov 2023	San José de 4	Casa Doña Julia	7 personas	1	6
		Esquinas				
TOT	AL 33% de	80 personas	23	57		
		1		<u> </u>		

## Levantamiento de encuestas. Del 30 de octubre al 15 Noviembre 2023.

Se visitaron 203 familias que habían sido encuestadas durante el levantamiento de la línea de base al inicio del proyecto. De estas 203, 180 se encuestaron, mientras la diferencia no se encontró en su vivienda en dos ocasiones visitadas. La razón encontrada entre los vecinos es que trabajan fuera y otros viven fuera de la comunidad. Se encontraron casos de personas que están fuera del país.

Se encuestaron también entre ellas a 24 personas que no fueron abordadas por la línea de base y que en su mayoría fueron beneficiadas por el proyecto.

En total se abordaron efectivamente el 74% de fuentes objetivo, lo cual es una suma muy representativa respecto del 100% y le da mucha fuerza a la validez de nuestro análisis de datos en un momento posterior a este que nos ocupa en estas líneas.

# Observación de Campo

Mientras se realizaba la encuesta, se hacía de forma paralela la observación de campo en la vivienda de cada familia encuestada. Con lo cual se realizó una observación de campo a la misma cantidad de viviendas encuestadas.





Resultando como en el ítem anterior una cobertura efectiva del 74% de fuentes objetivo abordadas.

Entrevistas a Profundidad del 30 de Octubre al 16 de Noviembre 2023

Se realizaron 27 entrevistas de 30 que estaban previstas.

Se abordaron entre las personas entrevistadas, socios con y sin cargos en las cooperativas, miembros de la Junta Directiva de los CAPs, brigadistas de salud, red de mujeres emprendedoras, red de productores agrícolas, instituciones como MINSA, MEFCCA, ALCALDIA DE JINOTEGA, Propietario de áreas donde están las fuentes de agua que abastece lo sistemas montados por el proyecto, personal de equipo del proyecto.

Quedando pendiente entrevistas a MAGFOR, INTA y DGI. Las dos primeras no se concretaron por falta de tiempo de las personas a entrevistar según lo informado por el técnico de campo del proyecto. Y la última fue desestimada por el equipo evaluador dado que la información a evacuar ya se había conseguido.

No tuvimos ningún tropiezo con las citas a entrevistados a excepción del propietario de las fuentes de agua que provee a los sistemas montados por el proyecto. La primera cita no estuvo en su oficina y expresó que se le debió haber definido una hora para atendernos, así que nos dio cita para el día siguiente, siendo esta efectiva.

En general podemos afirmar que esta herramienta permitió tener una panorámica mucho más estéreo de la ejecución del proyecto en terreno y comprender todos aquellos aspectos socioculturales que incidieron en la marcha del mismo. A la vez permitieron afinar la objetividad en nuestro análisis de los procesos generados por el proyecto.

### <u>Próximas Actividades.</u>

Nuestro equipo se dispone en esta semana entrante al análisis de la información y redacción del informe final, esperando al finalizar Noviembre hacer la entrega correspondiente del mismo.





Agradecemos todo el apoyo brindado por el equipo del proyecto para la realización exitosa de esta fase de la intervención de la evaluación.